





Budaya sebagai cara hidup berkembang dan dimiliki bersama oleh kelompok orang dan diwariskan dari generasi ke generasi. Budaya<sup>8</sup> adalah suatu pola hidup menyeluruh. Budaya bersifat kompleks, abstrak dan luas. Banyak aspek budaya turut menentukan perilaku komunikatif. Unsur-unsur sosio-budaya ini tersebar dan meliputi banyak kegiatan sosial masyarakat.<sup>9</sup> Misalnya seperti, bertani, berbicara, menghitung hari atau penanggalan, dan lain sebagainya.

Antara komunikasi dan budaya sangat memiliki keterkaitan yang erat, di mana salah satu fungsi yang penting dalam komunikasi adalah transmisi budaya, ia tidak dapat terelakan dan akan selalu hadir dalam berbagai bentuk komunikasi yang mempunyai dampak pada penerimaan individu.<sup>10</sup> Selain budaya manusia juga dipengaruhi oleh agama.<sup>11</sup> Agama memiliki banyak fungsi dalam masyarakat, antara lain fungsi edukatif, penyelamatan, pengawasan sosial, memupuk persaudaraan, dan fungsi transformatif.<sup>12</sup>

Dialektika Islam dengan realitas kehidupan sejatinya merupakan realitas yang terus menerus menyertai agama ini sepanjang sejarahnya.

---

<sup>8</sup>Menurut Koentjaraningrat bahwa budaya adalah keseluruhan dari kelakuan dan hasil kelakuan yang harus didapatkannya dengan belajar dan yang semuanya tersusun dalam kehidupan masyarakat. Dan dalam istilah asing, budaya disebut juga sebagai *culture*. Lihat. Muhammad Awwad, "Komunikasi Dalam Bingkai Lintas Budaya dan Agama", *Komunike*, Vol. 7, No. 1 (Juni, 2015), 66-67.

<sup>9</sup>Deddy Mulyana dan Jalaludin Rahmat, *Komunikasi Antar Budaya* (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2005), 24.

<sup>10</sup>Abdul Karim, "Komunikasi Antar Budaya Di Era Modern", *Al-Tabsyir*, Vol. 3, No. 2 (Desember, 2015), 132.

<sup>11</sup>Agama merupakan suatu gejala universal yang hadir pada tiap-tiap benua dan daerah yang berisi komunitas manusia. Karenanya, setiap studi tentang Islam secara keseluruhan lambat-laun akan berjumpa dengan kebudayaan-kebudayaan lokal dan berbagai kawasan yang lambat laun mengalami pengislaman. Lihat. Moh. Hefni, "'Bernegosiasi' Dengan Tuhan Melalui Ritual Dhammong (Studi Atas Tradisi Dhammong Sebagai Ritual Permohonan Hujan Di Madura)", *Karsa*, Vol. XIII No. 1 (April, 2008), 63.

<sup>12</sup>Irfanul Hidayah, "Agama dan Budaya Lokal : Peran Agama Dalam Proses Marginalisasi Budaya Lokal", *Religi*, Vol. 2, No. 2 (Juli, 2003), 137.



















lagi. Masyarakat Islam suku Sasak dengan sendirinya akan senantiasa berusaha untuk menyesuaikan pandangan hidup dan perilakunya dengan tokoh agama ini.

Sehingga pada kasus proses perkawinan dengan sistem *merariq*, pada awalnya prosesnya cukup panjang dan sangat berbelit-belit, dari mulai melarikan si gadis, problematika yang akan muncul dalam proses melarikan adalah terjadinya konflik diantara kedua belah pihak apabila pilihannya tidak sesuai dengan keinginan orang tua. Kemudian *sejati*, *nyelabar*, *mbeit wali* atau *selabar*, dan *sorong serah*. Problematika yang terjadi yaitu proses yang terlalu berbelat-belit dan proses yang sangat panjang dalam menemukan kesepakatan di antara kedua belah pihak, dan *nyongkolan*, problematika dalam proses ini adalah menggunakan minuman keras sebelum *nyongkolan* dan kadang-kadang menimbulkan perkelahian saat *nyongkolan* berlangsung, secara aktualisasi semakin berkurang. Salah satu langkah atau upaya untuk menekan tingkat permasalahan tersebut dengan cara mengoptimalkan peranan tokoh agama dalam memberikan pesan agar tidak terjadi hal tersebut, dimana tokoh agama merupakan panutan masyarakat yang bisa didengar dan dihormati akan tingkah laku serta himbauannya. Hal ini tidak berarti bahwa proses tradis *merariq* tersebut sudah berhenti sama sekali, akan tetapi upacaranya tidak lagi seketat yang dulu, tidak sering terjadi konflik, tidak harus mengkonsumsi minuman keras, dan perbuatan atau perilaku masyarakat yang menyimpang lainnya.













Dalam pelaksanaan tradisi *merariq*, setidaknya ada sembilan tahap yang harus dilewati masyarakat Sasak, yaitu. ***Pertama***. *Midang* merupakan proses kunjungan lelaki ke rumah perempuan dalam tahap pendekatan. ***Kedua***. *Memaling* merupakan proses pelarian atau penculikan si gadis dari kekuasaan orang tuanya si gadis kemudian disembunyikan di tempat persembunyian yang biasanya di rumah kerabat si lelaki. ***Ketiga***. *Sejati* merupakan proses pemberitahuan orang tua si gadis kepada kelian bahwa anaknya telah hilang di ambil orang untuk dikawininya secara sah. ***Keempat***. *Selabar* merupakan proses pelaporan pihak pria kepada kepaladusun asal calon pengantin dan pemberitahuan kepada keluarga pihak perempuan bahwa pihak pria telah membawa lari anak perempuan mereka. ***Kelima***. *Mbait wal* merupakan proses menjemput wali untuk menikahkan si perempuan. ***Keenam***. *Mbait janji* merupakan proses perundingan untuk menentukan waktu pelaksanaan *ajikrama* atau *sorong serah*, yang merupakan puncak rangkaian upacara pernikahan menurut adat Sasak. ***Ketujuh***. *Ajikrama* atau *sorong serah*, yaitu prosesi simbolis untuk memberi dan menerima pengantin di dalam sebuah perkawinan, dan ***Kedelapan***. *Nyongkolan* merupakan proses iring-iringan kedua mempelai pengantin yang datang ke tempat upacara sambil berjalankaki dengan diiringi permainan musik tradisional khas masyarakat Sasak. ***Kesembilan***. *Bales nae* adalah mengunjungi kembali rumah mempelai wanita yang dilakukan pada malam hari.























			Lombok Nusa Tenggara Barat	<p>pendekatan yuridis empiris. Sedangkan peneliti menggunakan kerangka teori interaksi simbolik dan peneliti menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Persamaan penelitian ini adalah sama-sama menggunakan jenis penelitian kualitatif dan penelitian ini merupakan tradisi perkawinan masyarakat Sasak.</li> </ul>
02	Kaharudin	2007	Perkawinan Adat <i>merariq</i> (Kawin Lari) Pada Masyarakat Sasak Dalam Perspektif Hukum Perkawinan Islam Di Nusa Tenggara Barat	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Perbedaan penelitian ini adalah penelitian ini tidak menggunakan kerangka teoridan pada penelitian ini menggunakan pendekatan empiris sosiologis. Sedangkan peneliti menggunakan kerangka teori interaksi simbolik dan peneliti menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif.</li> <li>• Persamaan penelitian ini adalah sama-sama menggunakan jenis penelitian kualitatif dan penelitian ini merupakan tradisi perkawinan masyarakat Sasak.</li> </ul>
03	Ahmad Masruri Yasin	2010	Islam, Tradisi dan Modernitas Dalam Perkawinan Masyarakat Sasak <i>Wetu Telu</i> (Studi Komunitas <i>Wetu Telu</i> Di Bayan)	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Perbedaan penelitian ini adalah penelitian ini menggunakan kerangka teori perubahan sosio-kultural, pada penelitian ini menggunakan jenis penelitian <i>field research</i> dan pada penelitian ini menggunakan pendekatan fenomenologi. Sedangkan peneliti</li> </ul>

				<p>menggunakan kerangka teori interaksi simbolik, peneliti menggunakan jenis penelitian kualitatif dan peneliti menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Persamaan penelitian ini adalah penelitian ini merupakan tradisi perkawinan masyarakat Sasak.</li> </ul>
04	Hilman Syahrial Haq	2010	Perkawinan Adat <i>Merariq</i> dan Tradisi Selabar Di Masyarakat Suku Sasak	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Perbedaan penelitian ini adalah penelitian ini tidak menggunakan kerangka teori, pada penelitian ini menggunakan jenis penelitian yuridis empiris dan pada penelitian ini menggunakan pendekatan <i>stature approach, historical approach, conceptual approach</i>. Sedangkan peneliti menggunakan kerangka teori interaksi simbolik, peneliti menggunakan jenis penelitian kualitatif dan peneliti menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif.</li> <li>• Persamaan penelitian ini adalah penelitian ini merupakan tradisi perkawinan masyarakat Sasak.</li> </ul>
05	Murdan	2015	Perkawinan Masyarakat Adat (Studi Proses Perkawinan Masyarakat Muslim Suku Sasak	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Perbedaan penelitian ini adalah penelitian ini menggunakan kerangka teori fungsional, pada penelitian ini menggunakan jenis penelitian <i>field research</i> dan pada penelitian ini</li> </ul>











































